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 第Ⅳ章 合意形成の促進及び国内外に向けた情報発信  

１．既存ツールを活用した県内向けイベントの企画・開催運営 

過年度成果、合意形成・情報発信ツール等を活用した跡地利用計画に関するパネル展

を開催し、普天間飛行場跡地利用についての合意形成・情報発信を行った。 

 

（１）展示ベントによる情報発信の概要 
不特定多数の県民・市民が利用する県内の商業施設において、巡回パネル展を開催す

ることで、普天間飛行場跡地利用に向けての取組を、県民に広く周知し、返還後のまち

づくりに関する気運醸成を図ることを目的とする。また、AI を活用したデジタルコンテ

ンツを試験的に提供することで、将来の跡地利用への関心、参加意識の向上を目指すと

ともに、AIを使用したコンテンツへの評価を検証する。 

併せて、アンケート調査を実施することにより、広く県民の意見を聴取する。 

 

１）開催概要 
開催日時及び場所は以下のとおりである。 

 

表Ⅳ-１-１ 開催日時・場所 

日時 場所 

令和６年 11月 23 日（土）～11月 24 日（日） 

【10：00～18：00】 

サンエー那覇メインプレイス 

（３階エントランス） 

令和７年１月 18 日（土）～１月 19日（日） 

【10：00～18：00】 

サンエー浦添西海岸パルコシティ 

（オレンジゾーン４階エントランス） 

 
２）展示内容 

令和４年度に作成した「中間取りまとめ（第２回）」説明パネル 20枚（大人向けパネ

ル・子ども向けパネル各 10 枚）を展示し、来場者の関心が高いパネルの把握及び参加型

の展示にするため、評価するパネルへ「いいねシール」を貼付してもらった。 

また、主に子どもを対象に、未来の普天間のまちの絵を手書きで描いてもらい、画像

生成 AIによって実写レベルの画像で出力し、参加者にノベルティとして配布した。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

図Ⅳ-１-１ いいねシール貼付ボード  
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３）ブースレイアウト 
① サンエー那覇メインプレイス（３階エントランス） 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

図Ⅳ-１-２ ブースレイアウト（平面図） 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

図Ⅳ-１-３ ブースレイアウト（A 側-立面図） 

 
 
 
 
 
 
 
 

図Ⅳ-１-４ ブースレイアウト（B 側-立面図） 
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②サンエー浦添西海岸パルコシティ 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

図Ⅳ-１-５ ブースレイアウト（平面図） 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

図Ⅳ-１-６ ブースレイアウト（立面図） 
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４）周知用チラシ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

図Ⅳ-１-７ 告知チラシ  
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（２）展示イベント開催結果 
１）来場者数 

４日間の展示期間中の合計来場者数は 448 人となっており、アンケート回収数は 165

票であった。 

 
表Ⅳ-１-２ 開催場所・日別来場者数及びアンケート回収状況 

開催場所 

サンエー那覇 

メインプレイス 

サンエー浦添西海岸 

パルコシティ 
合計 

R6/11/23(土) R6/11/24(日) R7/1/18(土) R7/1/19(日) 

来場者数 58 人 110 人 137 人 143 人 448 人 

アンケート回収数 29 票 34 票 52 票 50 票 165 票 

回収率 50.0％ 30.9％ 38.0％ 35.0％ 36.8％ 
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２）実施の様子 
①サンエー那覇メインプレイス 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
  

図Ⅳ-１-８ 会場の様子（サンエー那覇メインプレイス） 

 

②サンエー浦添西海岸パルコシティ 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 

 
図Ⅳ-１-９ 会場の様子（サンエー浦添西海岸パルコシティ） 
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３）アンケート結果 
属性について 
設問１：性別  設問２：年齢  設問３：居住地 

年齢については、50代が 27％と最も多く、次いで 40代 23％、30 代 18％の順となっ

ており、ショッピングセンターでの開催ということもあり、比較的若い世代への意見聴

取ができたと考えられる。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

設問１：性別 

設問２：年齢 設問３：居住地 
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普天間飛行場に関する認知度について 
設問 4：普天間飛行場を知っていましたか？ 
設問５：跡地利用計画策定に向けた検討が行われていることを知っていましたか？ 

普天間飛行場の「返還が合意されていることを知っている」人の割合が 90％となっ

ている一方、沖縄県と宜野湾市が共同で「跡地利用計画策定に向けた検討を行っている

ことを知っていた」人は 67％（昨年度の同取組では 71％）にとどまっていた。 

今後も引き続き、県民に広く周知を行っていく必要があると考えられる。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

設問４：普天間飛行場を知っていましたか？ 

設問５：跡地利用計画策定に向けた検討が行われていることを知っていま
したか？ 
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跡地利用に関する取組への評価について 
設問 6：跡地利用に関する取組についてどう思いますか？ 

跡地利用に関する取組への評価としては、「とても評価する」が 48％（昨年度の同

取組では 40％）と最も多かった。「評価する（とても評価する・やや評価する）」と

回答した人は 81％（昨年度の同取組では 77％）、「評価しない（あまり評価できな

い・評価できない）」と回答した人は２％であった。 

昨年度のアンケート結果と比較すると「評価する」が微増している。 

 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
期待する跡地のまち像について 
設問 7：跡地がどんなまちになったらよいと思いますか？（3つまで選択） 

「自然があふれる緑のなかのまち」が 73票（18％）と最も多く、次いで「環境に配

慮したまち」57 票（14％）、「生活利便性の高いまち」53 票（13％）となっており、

自然環境を大事にしたまちづくりを求める回答者が多かった。 

昨年度のアンケート結果では、「環境に配慮したまち」が４番目に多い意見だったこ

とを踏まえると、環境への配慮や持続可能性への意識が高まっていると想定される。 
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HP「普天間未来予想図」の認知度について 
設問 8：跡地利用に関する情報を発信している HPがあることを知っていましたか？ 

ホームページの存在を「知っていた人」は 20％（昨年度の同取組では 20％）と低い

割合であった。知らなかったが「興味がわいた」と回答している人が 74％であること

から、今後、HP の存在を広く発信することで、HP の閲覧者増が期待できると考える。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
パネル展の感想について 
設問 9：今回のパネル展の感想をお聞かせください。 

パネル展の感想については、「興味深かった」が 57％と最も多かった。興味を持っ

た人（とても興味深かった・興味深かった）が全体の 97％を占めていた。 

昨年度のアンケート結果では、「満足（とても満足・満足）」が 92％となってお

り、今回はデジタルコンテンツ体験コーナーを併設したことが評価増の要因の一つであ

ると想定される。今後も来場者の興味を喚起するような展示物や体験コーナーも設ける

ことで、情報発信イベントの高評価を維持することが求められる。 
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その他、ご意見・ご感想 ※主な意見を抜粋して記載 
本パネル展や普天間飛行場跡地利用計画に関するご意見・ご感想等 
 

○跡地利用の方向性について 

【跡地利用全般】 
 早期返還、跡地利用の早期実現を祈る。世界のモデルとなるような理想の都市実現を。 

 沖縄の復興の象徴となるようなまちになるといいなと感じた。 

 普天間個別で考えるのも大事だが、沖縄全体として有益な場所にできると良い。 

 世界との交友関係を大切にしつつ人と環境と私達の生活に優しい環境をつくりあげていけ

たらと思う。子供達の未来に安心したい。 

 跡地利用で音の環境まで修復するのは難しいと思うが、石灰岩台地であること、災害にも

強い場所と思うので、自然豊かであり、最先端の教育、医療を受けられるような魅力のあ

る普天間となってほしい。子どもたちの時代にそうあってほしいと思う。 

 すばらしい普天間神宮や洞窟までの琉球松の参道を復活させてパワースポットとしての新

しい宜野湾がみてみたい。世界に発信できる場所として他のどこにもできない取組をして

ほしい。 

 普天間飛行場跡地だからこそより現実味を帯びるような取組があると魅力的。例えばモノ

レールの延長、タクシーの発着・大型客船の発着場など、やりたいけどなかなかできなか

ったことを形にできる場所になると良いと思う。 

 新都心みたいな町になるといいと思う。 

 トヨタが構想しているような住民が生活しやすい町になったらいいと思う。 

 どんな風に変わるか楽しみ。静かな場所になるといい。 

【自然があふれるみどりの中のまち】 
 現在残っている自然を生かした発展をしてほしいと思った。 

 地下水を今後も利用できるようにしてほしい（田芋畑）。 

 自然が多く残る所なので、あまり色々な施設をつくらず環境を考えて取り組んでほしい。 

 新都心みたいににぎわう町よりは緑豊かで自然な静かな芸術的な町づくりがいいと思う。 

 緑をふんだんに残しつつ産業発展させてほしい。 

 住民コミュニティを造成するための機能（大規模公園、広場）。 

 自然があふれて人々が暮らして行ける空間と年寄りが安心して暮らせる町。 

【歴史・文化・景観】 
 滑走路を残して米軍基地があった歴史が分かるようにした方が良いと思う。 

 基地があったという過去も残して伝えていけるような要素もあってほしいと思う。広島の

平和公園のような。 

 観光に使いながら基地であったことを活用したまちになったら面白いと思う。 

 未来に向けて沖縄の文化が誇れる町になってほしい。 

 高層マンションは景観が悪くなるのでいらない。 

【道路整備・公共交通の充実】 
 交通渋滞が緩和するような公共交通機関が充実してほしい。 

 南部と北部を結ぶ交通結節点の機能。 

 現在計画中のモノレール延伸と連携した都市造りを期待している。 

 普天間基地が無くなったらきっと便利な交通と栄えた町になると思う。 
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 幹線道路は高幅員で余裕を持って造ってほしい。 

 大山田芋水田向けにのみ直線道路があるが、災害時（有事の際）の逃げ道をつくった方が

いいと思う（海岸から避難してくる）。 

 普天間⇔大謝名間で抜け道がないのでとても渋滞に困っている。 

【その他】 
 こどもが遊べるテーマパーク、公園が充実してほしい。 

 国連施設など、平和拠点となるものを誘致してほしい。 

 国際的に利用できるようになってほしい。 

 高齢化社会に向けたコンパクトシティ。 

 イノベーションを育てるインキュベーション施設。 

【跡地利用に対する懸念事項等】 
 牧港補給地区は経済効果が優先されている印象。普天間も”みどりの中のまち”を掲げて

いるが、結局は大規模商業施設と県民には手が出ない高級マンションになるのでは？普天

間跡地が県民のためになる跡地利用の前例になってほしい。 

 高層マンションやビルはビル風が強く吹く。多くの人が住むことになればごみが増え、焼

却炉も必要になり、環境に良くない。電気の使用も増えてエネルギー問題になる。 

 孫の代が心配（特に水）。返還は良いが、人々が住んだときに受ける影響が知りたい。汚

染物質の除去をして安心できるような土地にして欲しい。 

 

○情報発信について 

 普天間飛行場に関する状況をマスコミ等へつなぎ、若者にも伝え続けていくことが重要。 

 是々非々議論が県内のみならず日本全体で行われるべきだと思った。 

 普天間の状況が分からない移住者や観光客にも知ってもらう活動を続けて行ってほしい。 

 沖縄に住んでいても基地がある事が当たり前になっていて返還等が進んでいる事が分から

なかった。もったいないもっと興味を持ちたいと思った。 

 （仮でもよいので）返還時期の予測もあると良い。 

 

○パネル展について 

 街の発展が想像できて良かった。 

 関心はあったが、自発的に知ろうと思ってなかったのでパネル展は良い機会になった。今

後は自分でも情報をとるようにしようと思う。 

 身近な土地でも知らないことがたくさんあってとても興味深かった。将来のまちのイメー

ジがわかりやすかった。飛行場はどんな所なのか、どのような歴史があるのかパネルでわ

かりやすく知れてよかった。 

 跡地利用についての取組があることは知っていたが、ちゃんと知れてよかった。基地に対

して良いイメージがなく育ってきたので普天間未来予想が明るくうれしい気持ちになっ

た。子どもたちが安心して楽しく過ごせる宜野湾になってほしい。 

 わかりやすく跡地利用のことが理解できた。歴史についても触れていたので多くの人が興

味を持つと思う。 

 具体的でわかりやすかった。どのくらいのスパンで計画が実行できるか楽しみ。 

 イメージ図があり創造しやすかった。子供向けのパネルが分かりやすかった。様々な遺跡

があることも初めて知ることができた。 
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 娘が興味を持つきっかけになり嬉しく思う。 

 非常にいい取組だと思う。普天間が返還されるとどういう町になるのか、したいのか、こ

れからを担う子どもたちにみて考えてほしいと思った。 

 地形、地下水の資料は大変興味深かった。 

 パネルの内容はもっとポイントを絞ってつくってほしい。現時点での返還後のメリット、

デメリットを整理してほしい。 

 

○その他 

 未来の事であるが、現実的に返還は可能かどうか？県民に対して現実的なスパンでの説明

が必要と考える。 

 未来について宜野湾市内にアンケートをとって決めても良いと思う。 

 いつ返還してもらえるか不透明ではあるけれど未来予想図は大事。返してもらったら何か

ら始めて何が必要で必要でないものを考えられる。 

 返還時期が気になるところ。良い場所になるといい。 

 危険性が早急に除かれて安全な街になってほしい。 

 いつ戻ってくるのかそこの確定を早くしてほしい。 

 先ずは返還を進めて欲しい。 

 何も進んでない。 

 長くかかるかもしれないが声をあげないと何も変わらないのでがんばってほしい。未来の

子どもたちのためにも。 

 合意が取れ一日でも早く進んでもらいたい。 
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アンケート用紙 
【表】 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【裏】 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

図Ⅳ-１-１０ アンケート用紙  



 第Ⅳ章 ｜ 合意形成の促進及び国内外に向けた情報発信 

 

Ⅳ-15 

４）展示パネル及びパネルの評価 
①大人向けパネル及び来場者の評価 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

図Ⅳ-１-１１ 大人向けパネル（①～④）  
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図Ⅳ-１-１２ 大人向けパネル（⑤～⑧）  
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図Ⅳ-１-１３ 大人向けパネル（⑨～⑩） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

図Ⅳ-１-１４ 大人向けパネルへの来場者の評価  
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②子ども向けパネル及び来場者の評価 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

図Ⅳ-１-１５ 子ども向けパネル（①～④）  
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図Ⅳ-１-１６ 子ども向けパネル（⑤～⑧）  
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図Ⅳ-１-１７ 子ども向けパネル（⑨～⑩） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

図Ⅳ-１-１８ 子ども向けパネルへの来場者の評価 
 



 第Ⅳ章 ｜ 合意形成の促進及び国内外に向けた情報発信 

 

Ⅳ-21 

２．地元新聞を活用した情報発信 

本事業に関し、地元紙面による情報発信について以下に整理する。 

 

（１）掲載の概要 
新聞社へ本事業の情報を提供するとともに、下表の関連有識者を紹介した。 

なお、紙面への掲載については、令和７年４月中旬ごろ掲載見込みとなっている。 

  
表Ⅳ-２-１ 有識者選定の視点 

 有識者 視点 

１ 池田孝之先生 

(琉球大学名誉教授) 

・儲かる公園という視点で大規模公園を核としたまちづくり 

・水・緑を含めたリゾート環境を整備することで世界に誇れる

まちを実現 

・（具体的な事例）環境づくりと産業振興が融合したソフィア

アンティポリス 

２ 小野尋子先生 

(琉球大学教授) 

・周辺地域の湧き水利用を考慮した地下水涵養のための緑地

配置 

・国内外の亜熱帯島嶼型の最先端都市を形成 

・（具体的な事例）緑を国家の戦略として位置付けているシ

ンガポール 

３ 又吉信一会長 

(地主会会長) 

・合意形成に向けては、地権者への啓発活動と人材育成が必要 

・優れた環境を創造するためには地元の方の参画が必要 
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３．ホームページの更新 

（１）コンテンツの更新 
PV、イベントの報告など新たなコンテンツを順次格納し、サイトのアップデートを行

い、地権者、県民・市民に情報発信の充実を図った。 

更新項目は、以下のとおりである。 

【更新項目】 

・「バーチャル普天間未来シティ」の公開 

・イベントの開催告知 

・海外視察の実施報告 

・イベント（普天間未来予想図パネル展）の実施報告 

 
１）バーチャル普天間未来シティの公開 

過年度に作成した仮想空間「バーチャル普天間未来シティ」へのリンクを追加した。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２）イベント（普天間未来予想図パネル展）の開催告知 
巡回パネル展の開催告知バナーの作成及び掲載を行った。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

「バーチャル普天間未来シティ」

へのリンクを追加 

イベント開催告知バナーを追加 
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３）海外視察の実施報告 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

訪れた都市の位置を掲載 

視察のポイントを整理 
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スービック地区の概要を

掲載 
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クラーク地区の概要を

掲載 
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ニュークラーク地区の

概要を掲載 
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他の海外視察実施報告ページでは、フィリピン視察の実施報告ページへ変遷するバナ

ーを追加した。 

 

  

新規バナーを各ページに

追加 

過年度の視察報告ページ

をアーカイブとして掲載 
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４）イベントの開催報告 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

パネル展の風景を写真で紹介 

会場で展示していたパネル

（大人向けパネル・子ども向

けパネル）を紹介 
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来場者の属性（年代別、住ま

い別）で紹介 
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キャラクターのコメントにより、

アンケート結果のまとめを紹介 

「パネル展開催イベント」を過去

のイベントに移動 
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（２）ホームページ周知のフライヤー作成 
県市の情報発信ツールである SNSや広報誌への掲載を想定した QRコード付きの「普

天間未来予想図」を紹介するフライヤーの作成を行った。 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

図Ⅳ-３-１ ホームページ周知フライヤー 
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（３）アクセス解析（バーチャル普天間未来シティ） 
（１）コンテンツの更新１）において公開した「バーチャル普天間未来シティ」につ

いて、アクセス解析を実施した。 

１）概要 
対象ページ：https://futenma-mirai.jp/  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

図Ⅳ-３-２ バーチャル普天間未来シティサイト画面 

集計期間：令和６年７月 23 日～令和７年２月 28日 

 

２）集計結果 
令和６年 10月以降についてはアクセス数が伸びており、イベント実施の効果、影響

も考えられる。（11月、１月にパネル展を実施、周知フライヤーを配付） 

 

表Ⅳ-３-１ 月ごとの訪問者数 

 

 

 

図Ⅳ-３-３ 月ごとの訪問者数 

図Ⅳ-３-４ 訪問者数の推移 

年 令和６年 令和 7年  
月 7 月 8 月 9 月 10月 11月 12月 1 月 2 月 総計 

訪問数 7 12 17 38 30 36 36 19 195 
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